

ACTA SESION COMISION POLITICA AMPLIADA

Viernes 30 de Marzo de 1973.

Asisten: Señores: Radomiro Tomic, Sergio Saavedra, Jorge Rodríguez, Pedro Coic, Alvaro Marfán, Sergio Molina, Tomás Pablo, Benjamín Prado, Ernesto Vogel, Humberto Soto, Alejandro Nossif, Ignacio Palma, Rafael Asenjo, Cavaldo Olguín, Juan Argandoña, Raquel Hurtado, Juan de Dios Carmona, Eric Campaña, Bernardo Leighton, Ricardo Valenzuela, José Monares, Jorge Casch, Rafael Moreno, Renán Fuentealba, Juan Hamilton, José Mussalem, Héctor Valenzuela, Tomás Reyes, Eduardo Cerda, Narciso Irureta, Francisco Cumplido, Felipe Amunátegui, Jorge Donoso, Luis Parot, Fernando Verrázaval, Arturo Moreno, Patricio Aylwin, Fernando Sangueza, Santiago Pereira, Jorge Lavenderos, Guillermo Laurent y el Secretario Nacional Belisario Velasco quien suscribe la presente Acta.

Se inicia la Sesión a las 11.35 horas.

El Presidente Senador Renán Fuentealba explica que la reunión ha sido solicitada por la Sala de Senadores. La Directiva dará su cuenta política en el Plenario que se inicia la próxima semana. Ofrece la palabra a Eric Campaña con el objeto de informar a los asistentes sobre los resultados de la elección, desde diversos ángulos.

Eric Campaña hace una relación de los resultados de Marzo tanto, por partidos como por lista y porcentajes obtenidos. Los datos sobre los cuales se basa su información son los proporcionados por el Ministerio del Interior.

Jorge Casch solicita un estudio socio-económico de los resultados de la elección, que en lo posible se encuentre terminado para el Plenario. Dicho estudio permitirá saber de donde viene la votación DC y su distribución en los diversos estratos sociales. Con dicho antecedente el análisis político se llevará a efecto sobre una base real.

Radomiro Tomic es de la misma opinión y sugiere que no se inicie el análisis político de la elección sin antes contar con dicho estudio. De lo contrario, el Plenario ocupará la mayor parte del tiempo en escuchar especulaciones muy personales sobre el comportamiento de los electores. Dice también, que convendría tener en cuenta el estudio que hizo el Departamento Electoral antes de formar la CODE, en el cual se analizaba el hipotético resultado en caso de que la DC enfrentara sola la elección. Esto último, sin ánimo de revisar decisiones pasadas con las cuales él estuvo también de acuerdo.

Benjamín Prado es partidario de aplazar una semana la celebración del Plenario, a fin de contar con todos los estudios necesarios ya terminados. Sobre este punto no hay acuerdo y la fecha se mantiene a firme.

De otro lado, estima muy importante que el Partido estudie la modificación del sistema electoral, por cuanto el fallo que permitió formar la CODE vulnera los más esenciales principios democráticos, en cuanto a proporcionalidad y representatividad de las ideas. Por lo demás, la Constitución lo dice claramente.

Juan de Dios Carmona también es partidario de un profundo estudio de las elecciones de Marzo, en lo posible escogiendo mesas tipo.

Tomás Pablo estima inexplicable que el Partido no haya contado con informaciones sobre tendencia del electorado en el período previo a la elección. Por otra parte, solicita se efectúe un chequeo sobre posibles dobles inscripciones.

Eduardo Cerda señala que tiene antecedentes sobre esto último y que sería muy útil investigar a fondo el problema.

Alvaro Barfán dice que las encuestas hechas por Eduardo Mamuy tuvieron 40% de rechazo, y que las que él ordenó hacer con personal a su cargo, más de 50% rechazaron. Por lo tanto, cualquier dato que se obtuviera de dichos sondeos no serviría para formarse una opinión.

Bernardo Leighton manifiesta que Sales Reyes le anunció que obtendría la primera mayoría en el Primer Distrito.

Ignacio Palma le UP/ ^{contó} con un equipo permanente de sondeo dirigido por Juan Garcés en forma muy eficiente.

Ricardo Valenzuela: nuestro interés debe centrarse en qué pasó con la Juventud, los campesinos, las mujeres etc. Estima a su vez que nos perjudicó en gran medida la propaganda del PN, cuando ofrecían al pueblo sacar a Allende de la Moneda. El pueblo ha dicho que no quiere enfrentamiento; que no quiere que sus hijos mueran en una lucha en la cual no tienen nada en juego.

Rodemiro Tosic pide que se evite la discusión estadística de las elecciones. Hay que centrar el debate en "qué pasa del 4 de Marzo adelante" y el significado del paso de la conducta electoral a la conducta política, fenómeno que a su juicio se produjo en la última elección.

Marciso Irureta? para entrar en materia debemos examinar por lo menos los siguientes temas:

- CODE
- Posición e imagen de la DC
- Problemas de la propaganda
- Reestructuración del PDC
- Area Social
- Problema campesino
- Política frente a JAP-Pobladores

Pide que se acelere la reestructuración del Partido, solicitando la colaboración de todos los parlamentarios. Señala que donde ha llegado la reestructuración, el trabajo del Partido ha sido muy positivo y se ha reflejado en los resultados.

Alvaro Marfán: La DC no solo tuvo como adversario a la UP sino también a las Fuerzas Armadas. Con muy poco esfuerzo más, podríamos haber obtenido un triunfo resonante, ya que 200 mil votos representan el 6% que a su juicio faltó para aquel triunfo.

El Presidente hace leer la declaración de la Directiva del P.O.C. emitida después de la elección.

Ignacio Palma: manifiesta que la DC está, a su juicio, en el período más crítico de su historia desde la fundación de la Falange Nacional.

Estamos frente a un proceso revolucionario profundo, el cual está sirviendo de ensayo para el mundo occidental. Lo anterior no quita lo que hemos dicho, se ha sobrepasado la Constitución y la Ley para llevar a cabo dicho proceso.

La DC de acuerdo con su programa y desde su fundación, promete luchar para traspasar el poder a las grandes masas. Dar acceso a la cultura y la educación etc. La UP está operando un traspaso de poder a sectores que antes no lo tenían.

Ante este fenómeno se enfrentan tres posibilidades:

- a) Otra revolución
- b) La contrarrevolución interna, y
- c) La contrarrevolución con participación extranjera.

La DC debe evitar ser arrinconada al lado de los contrarrevolucionarios y buscar una salida magistral ofreciendo una alternativa política revolucionaria y no conservadora.

Hay que tener en cuenta que la formación del Partido Unico de la UP le permita a Allende consolidar e institucionalizar la revolución.

El marxismo está usando su dialéctica muy hábilmente, consolidando su electorado. (Lucha entre ricos y pobres, abastecimiento discriminado etc.) También está dentro de este cuadro el fenómeno de la ultrazquierda; esto favorece a la UP porque esos grupos aparecen amenazando la revolución y la UP defendiendo la institucionalización de la revolución.

A la DC la tiene encajonada Allende y la CODE.

La DC debe proponer más cambios, más audacia, más realidad y más seriedad que la UP. En Chile hay una revolución y nosotros no podemos ser la contrarrevolución.

Tomás Pablo estima bueno el resultado de la elección. La UP dió sensación de seguridad al electorado.

La UP contrató cesantes con gran despliegue. Los jubilados han visto reajustadas sus pensiones, los trabajadores integrados al poder; entretanto la DC usó un lenguaje de oposición neta.

Cree que es importante tener presente los siguientes temas para la discusión:

- Revisar nuestra organización, en especial a nivel de base. Proteger a nuestros militantes.
- Los medios de comunicación del PDC o efectos a él, deben entregar nuestro mensaje.
- Dar una batalla ideológica con un buen adiestramiento a nuestras bases.

- Es absurdo mantener la CODE; solo debemos concertar esfuerzos para defender el régimen democrático.
- Salir desde la base la definición que damos al país.
- Los parlamentarios deben juzgarse mas intensamente en sus zonas.
- Fortalecer vínculos con los radicales no UP. Tratar de darles cabida en las mesas de Congreso.
- El extremismo es nuestro peor enemigo. Existen armas por todas partes.
- Ni siquiera pensar en ir al Gobierno.
- El nuevo gabinete demuestra que Allende perdió fuerzas con la ida de los militares.
- No debemos cerrarnos a todo. Nos interesa la Ley de pectos las áreas de propiedad, ENU etc. pero que no nos comprometan.
- Debemos descubrir el nudo político de la UP pagando en el punto preciso.
- Diálogo con la UP pero con estrategia.
- Debemos no solo tener mayoría política sino también mayoría social. Buscar también algunas convergencias con la Derecha.
- Prestar mayor atención a los problemas internacionales. Hay algunos que quieren hacer un Vietnam en Chile.
- La UP tiene una política clara frente a los militares. Los socialistas se preocupan de la oficialidad y los comunistas de la tropa.

Osvaldo Quiñán: hemos ganado pero no estamos satisfechos de lo que obtuvimos. Cometimos el error de dejarnos influenciar por la propaganda del PN que tenía cosa asta el 70%.

Los Nacionales no crecieron y eso despeja la incógnita frente a la DC.

Para la UP, la elección fué un triunfo claro, su camino está ahora más despejado que antes.

Hasta Octubre del 72 había gran inseguridad; las Fuerzas Armadas dieron tranquilidad al país.

El Puro de Octubre fué perjudicial para la DC y disminuyó sus posibilidades electorales. La UP da vuelta los argumentos en contra nuestra. No debimos embarcarnos en dicho Puro, aunque yo estuve por adherir a él.

La UP distribuyó los alimentos discriminadamente, pero los argumentos políticos han tenido supremacía sobre los económicos.

Nuestro lenguaje no está siendo entendido por los obreros (desfinanciamiento del área social, problemas salariales etc.).

No podemos decir externamente que la CODE no sirve; hay que dejarla morir de muerte natural. Nos unimos cuando sea necesario hacerlo.

Entre 1973 y 1976 hay un intervalo importante. La tarea en ese tiempo es atraer electores de la UP (43%) hacia la DC. Esto significa no poner barreras que impidan el paso. Hacer aparecer la DC con rostro propio y definido.

frante a medidas tales como el Servicio Unico de Salud de-
benza aparecer con igual o mayor claridad en nuestro planteamiento.
Esto para usar como ejemplo:

- Debemos afianzar nuestro 20%.
- Completar la reestructuración del PDC.
- Que la doctrina llegue hasta el último militante. Contra-
restar la concientización de la UP. Demuestran más misti-
ca que nosotros.
- La discusión está centrada en la base proletaria industrial.
Hay sectores donde no estamos presentes. Debemos dar la lu-
cha dentro de esos sectores sin tampoco abandonar los otros.
- Cambio de mentalidad en el quehacer político de nuestros
dirigentes y en especial de los parlamentarios; a estos
debe llevarse una hoja de vida y no incluir en las lis-
tas a los con malas calificaciones. Dejen de lado el dog-
ma de fin de semana.

Juan de Dios Carreras: manifiesta que de esta reunión no pue-
de salir una línea posivista. Está de acuerdo con el planteamiento
del Senador Olguín, menos en cuanto al Puro de Octubre; éste fue un
hecho que a la DC se le presentó consumado. Sin nuestra participación
y apoyo él habría tenido éxito ni habrían ingresado las fuerzas Arma-
das al Gobierno. Nuestro resultado electoral habría sido muy precario
de no haber apoyado el Puro.

Señala que si bien es cierto que el problema económico no
ha tocado fondo en cuanto a sus consecuencias, el electorado se sue-
ve más por estímulos políticos. No por eso debemos abandonar el es-
pecto económico.

Discrepa con Ignacio Palma en cuanto al carácter centrado
que le asigna a la revolución de la UP; ese es el anestésico que usan
el marxismo con el objeto de anular cualquier otra fórmula revolucio-
naria como la que plantea Ignacio Palma.

El PDC debe tener una posición muy clara y decisiva frente
a la ECU. Su implantación lleva encubierto el sometimiento de la ju-
ventud y eso nos impedirá hacer nuestra propia revolución. Hay que
resistir la ECU en todos los campos.

Debemos, señala, enfrentar a la UP en todos los terrenos y
no dejar que ella elija el campo de batalla.

En cuanto al cambio de Gabinete cree que la salida de los
militares debilita el Gobierno. Es nuestro deber estudiar el plantea-
miento hecho por los militares al Gobierno, condicionando su permanen-
cia; el petitorio fue el siguiente:

- 1.- Que todo el proceso se someta a la Constitución y la Ley,
con respeto a ello en la forma y en el fondo. Este punto se-
ñala que habilita a la DC para exigir lo mismo.
- 2.- Que el abastecimiento se haga sin discriminación.
- 3.- Cumplimiento de la Ley de control de armas.
- 4.- Política internacional que no ponga en peligro la seguridad
nacional.

Estimo también muy importante defender con toda energía las prerrogativas constitucionales del Poder Legislativo, igual como se defiende el Poder Judicial y la Contraloría.

El PDC debe reconocer el área social porque es un hecho tangible; lo mismo respecto de los bancos. Debe definirse esta situación claramente y sin dilaciones.

Plantear una revolución DC frente a la de la UP es etimológico pero debemos cuidarnos de que, sin darnos cuenta, nos embarquemos en una revolución marxista.

Alvaro Merfán: dice que en vista que no hay más inscritos desea hacer un paréntesis para hablar de la reestructuración del Partido. Señala que ella se inició solamente hace 10 meses. Muchos parlamentarios no han colaborado para sacar adelante el proyecto y más aún, han sido remisos a apoyarse en las bases vecinales. Solicite mayor apoyo y comprensión de todos los militantes.

Narciso Irureta: Deja constancia que él ha dicho que donde ha llegado la reestructuración ha funcionado muy bien.

Arturo Moreno: Señala que el Partido enfrentó la campaña sin ningún dato y que la UP, entretanto, sabía exactamente lo que iba a obtener. El día de la elección no existía información de resultados concretos y aún no tenemos muy claro lo que pasó realmente. Todo esto debe ser corregido.

Eric Campaña: solicita interrupción a Arturo Moreno y le manifiesta que él dirigió una serie de estudios pre-electorales que adelantaban las tendencias que tendría el resultado. Las conclusiones de dichos estudios no difieren en nada de las que tenía la UP. Los estudios fueron concebidos por la Comisión Política.

Arturo Moreno: Cedece perdiendo terreno en algunos sectores como campesinos, pobladores, etc.

El Partido no tiene conexión con los frentes de trabajadores; la UP gana la base porque los trabajadores están presente en la toma de decisiones políticas; las bases obreras solo reciben información UP.

Hay que buscar un camino para hacer posible el ingreso masivo de trabajadores al PDC.

La CODE debe terminar porque nos encajone y nos cierre el camino.

Según Arturo Moreno los candidatos a parlamentarios de la DC que eran trabajadores no obtuvieron buena votación.

El Presidente le rectifica señalando que en Sío-Bío y en Valparaíso por lo menos fueron elegidos dos trabajadores.

Jorge Cash: Señala que está de acuerdo con Carmona cuando dice que el Partido debe allanarse a aceptar hechos tales como el área social y la banca estatizada. Siempre debemos buscar la solución democrática.

La Dc, manifiesta, planteó primero que el PC, que había que evitar el enfrentamiento.

La elección demuestra que en la oposición tiene la alternativa de la "oposición democrática" representada por la DC.

Estima que se ha reeditado el empate político y que ^{en} el Plenario debe aprobarse la tesis del Senador Carmona en el sentido de dar una solución positiva a los problemas actuales del país.

En cuanto al Paro de Octubre, no está de acuerdo con lo planteado por el Senador Carmona y sí en lo aseverado por el Senador Diguín.

Señala además que Allende propuso plantear una lucha ideológica y eso, objetivamente, es acertado. Dice, salgamos de la posición conservadora que mantenemos. La izquierda de la lucha ideológica a través del Diario El Siglo y el PDC no hace en la Prensa. La Dirección del Partido tiene que corresponder a la realidad social de nuestra base.

Por otra parte, protesta por el contenido de la última carta Internacional del Departamento respectivo del PDC, porque es a parte de la posición sustentada por el Partido. Respecto a este punto, señala que la democracia interna es fundamental para dar la lucha ideológica.

Radomiro Tomić: Dice que el PDC debe defender la votación de Chile en el Consejo de Seguridad de la NU sobre el asunto Panamá.

Tomás Reyes: Señala que los Senadores DC ya ^{lo} hicieron en el Senado.

En todo caso, manifiesta, la actuación de Orlandini no fué acertada. Respecto a la Carta Internacional señala que él no ha tenido ingerencia alguna en su redacción.

Se acuerda que en el Senado se exponga claramente la posición de la DC frente a la votación de Panamá. Esto debe hacerse a más tardar la próxima semana.

Jorge Donoso: Dice que él envió una carta al Director del Departamento Internacional por el contenido del documento que se discute y que tratará el tema en la próxima sesión de Consejo.

Se levantó la Sesión a las 18 horas

Belisario Velasco Baraona
Secretario Nacional